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主席（張議長鎮榮）:               記錄:鍾春梅 

    接下來一個小時是杜文中議員的質詢時間，請杜

議員開始質詢。 

杜議員文中： 

議長、縣長、各局處長，媒體記者大家午安、大

家好! 

針對萊豬，明年初就要開始進口，這部分已經攸

關全國人民的健康，要怎麼提出具體的方式解決很

重要，我們常說超前部署，請肉品市場，在未來如

何把冷鏈處理，還有空污、水污部分做配合，請肉

品市場總經理說明目前有沒有方案? 

肉品公司江總經理寧增： 

  感謝大會主席張議長、也非常感謝杜議員對肉品

市場的關心，對於明年元月 1 日瘦肉精美豬即將進

口，現在肉品市場的因應作為，只要是進入肉品市

場拍賣的豬隻，都會要求供應商提供未施打瘦體素

切結證明，這是第一點。第二點、我們也會與防治

所、防檢局加強對所有豬隻藥物殘留檢驗。第三點 

、在肉品市場購買豬隻，肉品市場也會開立購買證
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明，當然肉品市場也會在所有公共場所加強宣導 

，希望所有的鄉親往後都購買本土豬肉，肉品市場

拍賣的豬隻和屠宰的豬肉，在食品安全上絕對沒有

疑慮。這次農委會對於明年元月 1日美豬進口也框

列了 40幾億，對於肉品市場升級，剛才杜議員提

到冷鏈系統，也是肉品市場未來要改進的地方，我

們會加強整個肉品市場環境衛生的提升，現在正在

努力規劃當中。 

杜議員文中： 

  據我了解，以目前來講，整個肉品市場周邊對於

水污、空污部分，頻頻遭受居民抗議，我覺得衛生

需求一定要去做確認，後續也要做好專業部署。我

也希望未來能夠有 5公頃的土地做觀光工廠，讓新

竹縣肉品市場可以達到全國第一家休閒觀光工廠， 

讓食安問題及美豬問題都可以做確認，我希望這件

事一定要交給專業做出實際政績，這樣才有辦法讓

縣長對人民有所交代，這部分請總經理來協助。 

  目前竹北的房價、地價如日中天，1坪土地幾乎

接近 200萬，1坪建坪接近 60萬，小老百姓、年輕
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人真的相當可憐，文中是公寓大廈協會的創會長 

，時常接到年輕人質問，說他們目前只能租沒辦法

買。縣長是否能為年輕族群擘劃一塊地，看是國有

財產局或者其他土地規劃青年宅，讓他們先租，等

他們有能力後再去購買房子，我希望這麼富裕的竹

北市，不能輕忽年輕弱勢住宅。這個部分縣長是不

是未來有計畫，您老幼中青都要照顧，年輕人的照

顧是最重要的，請縣長說明一下。 

楊縣長文科： 

  謝謝大會主席張議長、感謝文中議員，非常感謝

文中議員看到了一個非常重要的問題，竹北是一個

新興地區，交通便利、生活機能非常好，所以有很

多產業進來，因此很多年輕人到竹北生根，我們也

看到房價不斷上升，這是一個大環境的影響，所以

對年輕人也做了一些政策推動，比如你剛才特別提

到的，我們要興建社會住宅，這部分目前竹北是有

兩個地方、竹東鎮有三個地方、湖口鄉有兩個基地 

，我們配合中央政策，新竹縣將近有 2,000 戶作為

優先推動社會住宅的基地，其中竹東鎮部分，正在
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委託辦理評估之中，其他的也在陸陸續續辦理中。

第二個部分，如果還沒有興建好，我們也有包租代

管政策，這部分目前也已經委託專業服務公司大管

家跟兆基等兩家公司辦理此案。我們也收到了很多

包租案件，幫忙年輕人租、使用這些包租代管住

宅。第三個，我們也在做住宅補貼政策，比如租金

補貼、利息補貼等等，這個也在辦理之中。文中議

員看到的這個問題，事實上我們已經開始做了，也

會列入非常重要的政策推動。 

杜議員文中： 

  謝謝楊縣長的答復，本席認為以整個來講已經做

到 80%了，我希望新竹縣內國有財產局的土地還有

閒置的蚊子館部分，都可以全部盤點出來，盤點之

後針對政策幫助年輕人解決住的問題，我相信中央

也很重視年輕人，縣長也很重視年輕人，土地就是

要活化，活化之後才有辦法做建設，而不是硬梆梆

的蚊子館，把所有國有財產局的土地整合起來做規

劃，做一個法令的改變，我想可以結合民間的力量

配合，政府資源有限但民力無窮，可以從很多的企
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業裡面，他們也願意回饋，我希望整合社會資源造

就我們的下一代，年輕人未來才有幸福可言，我希

望縣長能夠確實做到。 

  我想 U bike已經講了很多年，我認為先做外圍

竹北市一環，等於是滾動式處理，你不做永遠都做

不了，做了之後，一點一滴就會開始執行。針對 U 

bike，我提議環狀第一環先做出來，在行的觀念，

因為太多車子造成交通阻塞，我們要減少車輛到馬

路，這部分產發處還是交旅處是否有辦法先做一

環? 

交通旅遊處游處長志祥： 

  感謝大會主席議長、也謝謝杜議員對公共自行車

的關心，整個公共自行車是交通運輸的最後一哩路 

，當然是要輔佐不管是私人交通工具或公車，讓它

達到我們要去的地點，不管是上班、上學等等這些 

，最後一個交通工具，整個公共自行車部分，其實

縣長上任之後也很重視，所以我們陸續盤點其他縣

市的辦理經驗，我們已經正式委託單位，在明年針

對整個新竹縣公共自行車建置做可行性調查，為什
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麼做這個可行性調查，因為我們知道公共自行車行

駛於道路上，它是屬於慢車的一種，我們要兼顧行

的便利之外，也要兼顧行的安全。另外一個更重要

的部分，因為公共自行車的系統發展，這幾年來各

縣市可以看得到，以新北市跟台北市來看，因為公

共自行車的系統不相容，造成溪的兩岸之間系統跟

車輛上的使用都遇到一些問題，所以我們希望未來

透過這個單位做一個共融式，因為新竹縣市是一個

緊密的生活圈，目前新竹市已經建置了 U bike 1.0

系統，我們如果真的要建置公共自行車的話，系統

性的選擇變成很重要，所以希望通過這個案子能夠

來幫我們分析、研究比較適合的，當然議座所提到

的環狀路線部分，未來在這個案子裡面一定會納入

研究。 

杜議員文中： 

  所以處長您覺得明年第一環有辦法做起來嗎?在

先行規劃可行性評估這部分? 

交通旅遊處游處長志祥： 

  有關議座特別提的部分，我大概舉個案例，因為
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我們還沒興闢，舉例以近期要做的，包括嘉義市、

高雄市，他們所提供的 U Bike 2.0 部分，其實在

短短半年就有機會把站點整個建置起來，比起以前

1.0要花費大概一到兩年部分，其實已經不是以前

的系統了，所以在處理上，我相信日新月異，系統

上應該有更快速可以解決的方案，此案一旦評估可

行的話，我們會努力促成這個案子，以上。 

杜議員文中： 

 希望處長加油!一定要拼出第一線。 

  講到柑橘樹，其實我認為縣長真的是做事的人，

也真的做了很多，但是我覺得局處長很奇怪，明明

說是空污問題，空污問題可以做宣導、推動或者辦

各項說明會，不要一張公文發下去，等於是你們燃

燒樹木，砍下的柑橘樹枝只要燃燒，你們就以空污

法懲罰 6萬至 30萬，各位局處長，我們縣長做的要

死，一張公文就影響到 15,000 戶柑橘農，農民一般

來講，以四個人來計算，將近有 6萬人，6萬人的生

計就因為這只公文下來，每個農民看到公文都嚇得

要死，農民是最老實的，看到這個文都不敢去燒、
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去做，還說什麼要晚上來燒，真的太離譜，晚上還

有人在工作嗎?太危險了，到時候消防局每天到處

跑。這個公文一發下去，等於是 15,000 戶涵蓋了將

近 6萬人，各局處長你們要發公文之前，針對這個

公文要再三檢視是否要發、能不能發，發出去會不

會影響到縣長這兩年的政績，70%、80%的政見都做

完了，就為了一張公文、為了一張紙，這件事要由

誰來說明? 

農業處范處長萬釗： 

  謝謝大會主席張議長、謝謝杜議員關心農民財產

問題，實際上縣政府的施政是一體的，雖然新竹縣

的田野營火燃燒管理辦法已經廢除，但前提是保障

全國國民跟縣民身體健康安全，雖然這個辦法要廢

止之前，主管單位也邀集了相關單位，包括環保、

本處做一個總體討論，但還是認為身體健康，保障

全國空氣品質優良是最重要的，所以農政單位也表

達充分意見之後，由相關主管單位廢止。當然影響

的部分有三個，一個就是您剛講的柑橘園部分；一

個是龐大的林產物，山上砍樹木的；另外一個就是
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稻田，一期稻作、二期稻作割完之後，稻田的焚燒

問題。實際上這幾年來包括環保局、農業單位都用

勸導方式鼓勵民眾，像稻田部分用酵素或是直接切

割，用耕鋤方式取代過往焚燒最原始方式，林產物

我們也拜託林管處補助相關資材，看能不能把林產

物集中，但是林產物只是影響在山上的部分，現在

就是中低海拔柑橘園部分，就如杜議員關心的這一

塊，新竹縣柑橘園有 2,360公頃，影響的層面非常

廣，尤其每次柑橘園採果之後，就會進行相關剪枝 

，龐大的枝葉過往大概就用焚燒方式，但是現在法

律廢除的話，動不動就會用空污法伺候，一定會影

響到柑橘果農生計問題。我簡單講，現在有幾個方

式處理，第一個就是提高樹枝破碎機額度，現在一

台中型破碎機農糧署只補助 2 萬 8千元，縣政府沒

有補助，這是第一個部分。第二個部分，在聽到您

的指示之後，我們日後會跟產銷班、農會，透過農

糧署專款補助購買比較大台的，不然現在小台的效

率非常低，我自己也用過噪音很大，大概只有 5公

分以下的樹枝才可以用，太大的直徑就不能用。第
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三個方式，我們會先觀察一年，提高的額度以目前

縣政府財源來講，大概是很困難，因為明年度農發

基金預算已經編了，我們會在未來的一年觀察，是

否能在明年底籌編，在後年度農發基金預算購買破

碎機補助農民、產銷班、農會，讓果農的損害降到

最低。謝謝! 

杜議員文中： 

  處長我想這一張文還沒著火就開始在滅火，搞的

人仰馬翻，很多事情要事先瞭解再發出去，我覺得

亡羊補牢，就是破碎機要怎麼做補助，30萬的破碎

機補助 2萬塊，不是要叫農民跳樓嗎?這個部分再拜

託處長跟縣長一定要重視，要開說明會還是有其他

辦法，拜託下鄉直接說明、直球對決，我就欣賞縣

長這一點，有問題找問題、有問題解決問題，沒辦

法想辦法，拜託各位屁股稍微抬起來，到鄉下去直

接面對民眾，這個事情要趕快做，處長可以做到嗎? 

農業處范處長萬釗： 

 好的，沒問題。 

杜議員文中： 
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  特色公園部分，目前看起來已經有 22座，竹北

這邊有 19座，19座當中我們也是有參觀北台灣所

有著名公園，就是整個竹北寸土寸金，我認為在光

明路所有公園，新開發的公園挖地下室，地上做商

業規劃，這是很正面的，當然有將近 200座公園可

以轉化一個經濟能量，經濟能量要如何轉化，我們

可以用 BOT 或 OT，用政府的政策去招商引資，幫光

明一路公園做開發，地下室開挖上面做商業行為。

據我了解，邱處長也有提到，縣政府前面的廣場已

經有很多企業說可以開挖，平面做商業行為或人民

聚集場所，不會讓縣府變成冷冰冰的衙門一樣，前

面就停著車子，我相信竹北土地已經 200萬以上寸

土寸金，這部分我想先找二、三個公園做滾動式發

展，但是我們要超前佈署，縣長常講要往未來 30

年的榮景看起，請問產發處長，你是否有這方面的

想法? 

產業發展處陳處長偉志： 

  謝謝大會主席張議長以及文中議員針對公園是

否可以多元使用方式辦理，先跟議員報告，目前以
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竹北 19座公園來說是沒有，因為都已經在設計當

中，但第二階段是不是可以朝向公園立體化使用部

分，除了要符合多目標使用之外，竹北公園誠如您

說的就有 200 座，還有很多是屬於竹北市公所，未

來我們也會跟竹北市公所協商，在附近相關交通的

狀況之下，是不是還可以做些地下停車場委外經營

模式的需求，這部分我們會跟公所及相關單位評估

適合地點做合適的事，以上報告。謝謝! 

杜議員文中： 

謝謝陳處長，其實我看到這麼多位縣長當中，楊

縣長是敢作敢為且有創新的縣長，希望各局處長真

的要跟著縣長的腳步走，因為縣長是領頭羊、縣長

有擔當，所以各位局處長就大膽去做、創新的去做，

竹北市有很多從國外回來的博士，甚至 NASA 潛水艇

製作的，都是頂尖人物，他所看到、所了解真的已

經超前好幾十年了，今天縣長這麼實事求是去做，

希望各局處長也是能擔當這個責任，敢作敢為，可

以用滾動式去推動。 

  AI智慧園區，針對綠能當中節能減碳，我們必須
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也是要去走，因為公共設施還有學校，其實都可以

設立綠能光電架構，我希望在這個議題當中可以納

入設計規劃。 

  最近颱風幾乎都不來，水資源一直用，在搶水大

作戰之餘，我們又是科技重鎮，寶一水庫的使用量

不超過 50%，所以淤積量已經快超過了，寶二水庫都

是給科技公司使用，民生用水排在最後，在這個科

技城裡面搶水，最近又旱災，整個稻米、稻穀完全

沒辦法吸收水份全部凋零變空殼，這部分我相信寶

山水庫勢必要做，這個接地氣一定要跟中央講，經

濟部水利署一定要來了解清楚，楊縣長之前也有提

過要做寶山水庫，是不是請縣長針對寶山水庫回答? 

楊縣長文科： 

 謝謝大會主席張議長、也謝謝文中議員，您提出

這樣非常具有前瞻性的看法，我是非常支持的。寶

山第三個水庫這個案子，過去也曾經提出來，反對

聲浪非常大，今年 10月 5日的時候，水公司也再次

答復我們，對於籌設第三水庫敬表支持，但設水庫

不是地方政府權責而屬中央權責，所以我們會跟中
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央報告，由中央決定是不是要設第三水庫，我想這

個案子會建請中央再考慮。 

杜議員文中： 

  謝謝縣長，水資源真的太重要，希望縣長一定要

全力推動。 

  我覺得以長年來講，我們都把豆子埔溪看作是韓

國清溪川的河流，在平常還沒整理之前，甚至未來

的整理部分，是不是有做先前規劃，請工務處長說

明。 

工務處林處長鶴斯： 

  謝謝議長、也謝謝文中議員對豆子埔溪議題的關

心，跟您報告，豆子埔溪從今年 2月份開始啟動討

論，到目前已經召開 3次跨局處會議，預計 12 月

份會召開第 4次跨局處會議，我們在今年 9月 16

日新崙里活動中心辦理第一場地方說明會。豆子埔

溪整體規劃部分，目前業務單位已經在整理相關提

案資料，預計在 11月底之前可以完成提案資料準

備，接下來我們就等水利署通知之後，就跟水利署

爭取前瞻計畫補助豆子埔溪整體規劃，至於短中期
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部分，明年度豆子埔溪預算，也由今年的 200 萬擴

增到 1,000 萬元，這部分是針對豆子埔溪清淤及兩

側綠美化做加強治理，以上報告。謝謝! 

杜議員文中： 

  謝謝處長的報告，韓國李明博整治清溪川，辦理

1,000 多場說明會，動用上百萬志工打造清溪川，

就因為這樣，他成為韓國總統，我希望竹北清溪川

豆子埔溪，楊縣長就像蔣經國一樣，而處長就像李

國鼎一樣，把這件事情當作一個事，之前歷任的縣

長沒辦法處理好，我相信楊縣長絕對能夠做得到 

，本席在此真心懇切縣府能夠把這件事做好，做好

後還要做滿而且還要用國際標來打造，而不是一般

Local 設計標，把這個提升到國際水準，我相信清

溪川李明博能，楊縣長一定也能，有時候我認為事

情做了一堆，但你若做對一件事亮點就出來了，雖

然我們民調落後，但是我對楊縣長很有信心，希望

各局處長真的要聚集、聚焦，不是什麼事情都做，

有時候多做比沒做好，只要聚集的點能亮出來就算

是提升了，請相關單位把豆子埔溪真的當作一件事



 16 

來做，本席在此懇請各團隊共同支持。 

  有關山水戀部分，本席擔任議員時就開始做山水

戀議題，很感謝縣長的支持，因為看到竹北地區，

甚至大新竹地區人口一直蓬勃發展，將近快 60 萬，

竹北已經要超過 20萬，但是我們的人文、旅遊還

有休閒、健康才是最重要，沒有健康什麼都沒有，

所以園區來竹北地區設籍的人口將近有 80%以上，

而且都是年輕族群，小孩子跟年輕人多，但在休閒

部分幾乎比較落後，但文中一上任就看到山水戀，

這是竹北的一個寶，也是新竹縣閃亮的鑽石，我大

聲呼籲，這部分只要能做成，未來絕對是國際性的

地標，這輩子一定會來新竹縣竹北市山水戀看一

次，人生才不會遺憾，有關山水戀的部分，請交旅

處說明一下。 

交通旅遊處游處長志祥： 

  感謝大會主席張議長、也謝謝文中議員從上任以

來持續對山水戀推動的關注跟努力，進度大概跟議

員報告，去年透過議員大力支持，也跟新埔鎮、芎

林鄉公所正式跟觀光局提案了，整理包括金雞山、
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飛鳳山相關步道，把鄰近竹北的山頭步道做完整的

規劃跟整修，這個案子在近期已經陸續完工開放啟

用了。接下來議員所關注竹北犁頭山部分，我們也

正式提案在 9月份的時候，包括整個龍鳳連稜縱走

的概念，我們正式提案跟觀光局爭取，不管做整體

規劃以及部分步道整修，我們都希望未來觀光局在

審議這個階段能夠獲得支持，以上就山的部分先做

補充說明。 

杜議員文中： 

  龍鳳連稜目前在全國也算是相當夯的景點，有沒

有機會邀請縣長縱走一次，瞭解新竹縣的龍脈，相

信縣長看了之後，一定會不同凡響，也會有新的想

法，希望縣長可以安排時間共同來好好瞭解一下龍

鳳連稜，新竹縣的脊椎龍骨，接一下地氣。 

我想我們尊重生命之餘，貓跟狗是我們最好的朋

友，看到貓跟狗躺在這上面的只有其中 3個，其實

已經死了數以萬計的貓、狗，但是這一次文中接獲

報案之後，還是新竹市的愛媽、愛爸聯絡我的，第

一時間我聯絡家畜防治所，所長當下指派一位科員
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直接跟我連絡，到現場直接去勘查，假如文中沒有

去關心的話，請問所長你是不是用廢棄物處理把牠

丟棄?請說明一下。 

家畜疾病防治所彭所長正宇： 

  謝謝大會主席張議長、也感謝文中議員長期以來

對動保議題的關注，跟議座報告，本案已經牽涉到

違反動物保護法第 25-1條連續毒害動物，這是 5

年以下的有期徒刑，我們絕對不會用廢棄物做處

理，以上報告。 

杜議員文中： 

  請問所長，這個部分在之前也有發生過相同情

形，我是沒看到任何報案紀錄，老實說，之前你們

是不是就直接當廢棄物清除? 

家畜疾病防治所彭所長正宇： 

關於我們怎麼去判斷被遺棄的流浪動物，不管是

犬或貓到底是要用廢棄物清理法還是用動保法用毒

殺方式處理，違反動物保護法第 25-1條方式處理，

我們是看現場的跡證。有關新豐這個案子，我們陸

陸續續有去查看，看到是大片總共有 14具動物屍
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體，而且是同時死亡，雖然沒有發現藥物，但是有

聞到農藥的氣味，當下反應這一定就是毒殺案件 

，後來把動物屍體帶去檢驗後，確定在動物屍體裡

驗出加保福農藥，本案確實是違反動保法第 25-1

條，我們會持續對這種案子做追蹤。至於議座說如

果丟在野溪的話，第一我們要去追查是困難的，第

二其實那一種已經沒有證據，也沒有辦法證明，一

般我們還是以廢棄物清理法來處理，以上報告。 

杜議員文中： 

  我處理的方式跟處長說明一下，我接到這個案子

就馬上跟貴所連絡，科員下午兩點到現場，所有新

聞媒體全部到現場做確認，然後愛爸、愛媽全部到

場，到場之後我們後續從新聞媒體三大報全國版，

還有其他各大報總共十幾篇，我們幫縣長您做了很

大的宣傳，這樣子的情況到後續，我們是用一個命

案刑事處理，而不是用廢棄物處理，我們馬上向派

出所報案，直接到新湖分局做確認，筆錄也全部做

好，我也感謝新湖分局長，他設立全國第一個巡邏

站，然後在周邊所的看板都設置緝凶。貓、狗毒害
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是貴所檢驗出來，把三連單做正式的處理，到目前

為止，整個愛爸、愛媽來講，針對新竹縣的形象都

提升很高，所以我希望縣府能夠把一件事情做好做

滿，做到讓人感動，真的是要相當用心，不是只有

去看，看了之後把牠處理掉，一件事情可以做好，

做得好為什麼不做，所以未來是不是只要貓、狗被

毒害，都以刑事案件來處理，請問所長這樣可以嗎? 

家畜疾病防治所彭所長正宇： 

  只要可以確認牠是毒害的，我們一定是以刑事案

件處理，我們也很感謝當地警察同仁的幫忙，而且

在當地設置了巡邏箱加強巡視。未來家畜所會持續

在當地加強流浪動物絕育的工作，以減少當地流浪

狗對居民的干擾，我們也會多辦一些動物保護、生

命教育宣導，讓村民能夠確實了解要愛護動物，動

物是不能毒殺的，以上報告，也感謝議座的督促，

謝謝。 

杜議員文中： 

另外我要求，因為這個議題打的很大，我希望縣

長可以召開記者會，把所有事情做完整的回復，讓
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全國百姓都知道新竹縣，而不是對岸的新竹市而已 

，講到新竹就是楊文科縣長，所以我希望各位局處

長要把這議題凸顯出來，讓楊縣長的名號打響全國

甚至國外媒體去，請問這樣的作法可以處理嗎? 

家畜疾病防治所彭所長正宇： 

只要本案告一段落以後，我們可以依照議座的指

示辦說明會，讓全國百姓、民眾都瞭解新竹縣對動

物保護議題的關心。 

杜議員文中： 

  謝謝所長，再麻煩縣長全力協助。 

  老幼共學這部分，目前可以看到整個竹北市，甚

至全新竹縣老人人口越來越多，我們雖然是屬於年

輕城市，但在科技公司上班的北漂、南漂，最放心

不下的大概就是他的父母，因為他的老家可能在台

南、嘉義較偏鄉的地方，他希望能夠把爸、媽放在

身邊就近照顧，因為學校慢慢都是少子化，我希望

在整個老幼共學，老人家跟學生一起共學，他可以

延老、緩老，看到這個學生就是有希望，這個部分

是不是可以確定，因為我所提的幾乎是一個創舉，
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絕對能做得到的事情，只要這個政策縣長肯去做，

我想處長這邊一定可以去執行，請問處長可行嗎? 

社會處李處長國祿： 

 謝謝大會主席議長、也謝謝文中議員對老人還有

孩子的關心，事實上老幼共學是我們代間教育，我

們要跟教育處一起努力的，通常我們會在思考一個

重點，就是學習的主體是什麼，主要就是老人家跟

孩子的課程是什麼?他的師資是什麼?最後再想到他

的場地，事實上我們想到這樣的課程，讓老幼共學

主要的課程可以從生命教育開始著手，讓小孩子可

以知道人終將會老、終將會逝去，老人家看到小孩

子如你所說的會看到希望、看到一些歡樂部分，這

樣的課程當然需要有這樣的規劃，當然也要有師資 

讓我們能夠去照顧或者有專業人員做協助。在看各

縣市辦理的時候，不管結合社區關懷據點或是學校

學生、孩子，或者是幼兒園，甚至到托嬰中心都可

以做這樣的規劃，最後就是場地的問題，目前我們

看得到關懷據點裡面，可以跟鄰近幼兒園或者是相

關學校，像特別在重陽敬老或者是聖誕節的時候會
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有這樣互動，其實這樣的交流很好，但是我們希望

有一個長期性的場地，如果在政策上，我們在社區

關懷據點或是學校有些空間，我們也會參考其他縣

市推動這樣的代間教育、老幼共學部分，我想應該

是可以讓老人家來做這樣的協助。剛剛也有議員提

到，我們以社區為基礎，未來竹北市以您所在的地

方，大樓社區管理委員會所需要的場地，也是我們

可以在學校之外的場地來達成老幼共學的目標，以

上說明。 

杜議員文中： 

我想老幼中青是縣長一直呼籲而且要推動的政

策，這算是世界大同的想法，老幼共學是最具體的

方式，也算是照顧科技人，縣長是科技縣長也是科

技出生，我們要與科技生活、生活科技一同來帶動

我們的幸福城，所以是不是請縣長對老幼共學提出

您的想法? 

楊縣長文科： 

  謝謝大會主席張議長、謝謝文中議員，我想你發

現到新竹縣 0到 12歲的比例跟 65歲以上比例差不
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多，如果可以把小孩子照顧好、老人家也照顧好，

讓他一起來學習生活的話!我覺得這個構想，我們

會積極來努力，但是也卡到一些問題，剛剛社會處

長也特別提到，就是場地還有經費問題，我們來試

著做，誠如你講的，把一個亮點做出來的話，人家

都可以看得到政績，這個我們會來評估。 

杜議員文中： 

謝謝縣長，今天本席的質詢到此結束，感謝各局

處長的支持，感謝縣長、議長。謝謝各位! 

主席（張議長鎮榮）: 

   謝謝杜文中議員的質詢。 


